
 
   

 
CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE 

GOVERNO DO ESTADO DO AMAZONAS 
SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE 

 

 
RESUMO EXECUTIVO DA 

236ª REUNIÃO 
  188ª ORDINÁRIA 

 
ABERTURA – Aos vinte e seis dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e treze, às nove horas, no 
Auditório Maria Eglantina Nunes Rondon, localizado na sede da SUSAM, situada na Av. André Araújo nº 
701 - Aleixo, foi realizada a 236ª (DUCENTÉSIMA TRIGÉSIMA SEXTA) Reunião e 188ª (CENTÉSIMA 
OCTOGÉSIMA OITAVA) Ordinária do Conselho Estadual de Saúde - CES/AM. Cumprindo o rito 
regimental o Senhor José Duarte dos Santos Filho, substituto 6 legal do Presidente do Conselho 
Estadual de Saúde do Amazonas, Dr. Wilson 7 Duarte Alecrim cumprimentou todos os presentes e 
havendo quórum legal e em 8 conformidade com a Pauta distribuída no prazo regulamentar aos 
integrantes do 9 Colegiado, solicitou a atenção dos presentes para a abertura dos trabalhos.  
 
 
ITEM 01 – APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA ATA: 
 

1.1 235ª (Ducentésima Trigésima Quinta) Reunião, 187ª (Centésima Octogésima 
Sétima) de 29 de janeiro de 2013.  

 Aprovada por unanimidade, com alteração. 
 
 
ITEM 02 – COMUNICAÇÃO: 
 

As comunicações Recebidas e Expedidas do CES/AM estão na Secretaria Executiva 
do CES/AM, a disposição dos Conselheiros.  
2.1  As Conferências de Saúde e os Planos Municipais de Saúde: considerações 

sobre o significado da participação popular em Santa Catarina – 1ª Edição, 
Florianópolis/SC – 2012; 

2.2 Exemplar IDB 2011 BRASIL – ISSN 1806-7611 – Indicadores e Dados Básicos 
para a Saúde; 

2.3 Jornal Saúde Indígena em foco – Secretaria Especial de Saúde Indígena – 
SESAI / Brasília, ano I, Número 2, Set/Nov. 2012; 

2.4 Revista RADIS, nº 122 – NOV 2012; 
2.5 Exemplar do Boletim Informativo do Conselho Estadual de Saúde de Alagoas 

– CES/AL – Ano IV – Número 1 – Outubro de 2012; 
2.6 Revista do Conselho Estadual de Saúde de Fortaleza – CESAU - ano I, nº 1, 

novembro de 2012; 
2.7 Jornal do Conselho Municipal de Saúde de Belo Horizonte – ano 11, dezembro 

de 2012; 
2.8 Revista DESTAQUES – Secretaria de Comunicação Social – ano 5, nº 3 (jul./out. 

2012) - Brasília-DF; 
2.9 Jornal do Conselho Estadual de Saúde – CES/RS – ano 3 – nº 4 – Dezembro 

2012; 
2.10 Livro da Parteira Tradicional – Ministério da Saúde, 2ª edição revista e ampliada; 
2.11 Processo nº 02273/2013 – COSEMS/AM, informando os novos membros da 

Diretoria do Conselho de Secretários Municipais de Saúde do Amazonas, com 
mandato até abril de 2013. 

 
 
ITEM 03 – HOMOLOGAÇÃO: 
 

3.1 Processo nº 01141/2013 – Conselho Estadual de Saúde do Amazonas – 
CES/AM, indicando a senhora Maria Adriana Moreira, para representante da 
SUSAM no CES/AM, na condição de 1º suplente, em substituição ao conselheiro 
Antônio Evandro Melo de Oliveira. 

 
 
 



 
ITEM 04 – DELIBERAÇÃO DA PLENÁRIA: 
 

4.1 
 
 
 

Processo nº 34365/2012 – CIB/AM – Encaminhando cópia da Resolução nº 175 e 
cópia do Processo nº 29600/2012, que trata da Pactuação dos Indicadores de 
Diretrizes, Objetivos e Metas – SISPACTO 2012, do Estado do Amazonas.  
Relator: Antônio Evandro Melo de Oliveira.  

 O senhor José Duarte informou que, devido à ausência justificada do 
relator Antônio Evandro Melo de Oliveira, a senhora Lubélia Sá Freire 
da Silva faria a leitura do parecer, o qual ficará arquivado na Secretaria 
Técnica do CES/AM, à disposição dos interessados. O Relator se colocou 
favorável ao pleito do Processo nº 34365/2012-CIB/AM. Após a leitura, o 
senhor José Duarte dos Santos Filho submeteu o parecer à votação, 
sendo este aprovado com sete votos e uma abstenção do Conselheiro 
Silvano Fonseca; 
 
 

ITEM 05 – O QUE HOUVER:  
 

 Duração individual de 2 minutos e seguindo em ordem de inscrição totalizando 
10 minutos. 
 

 Luiz Francisco Belém Costa - lembrou à plenária que o dia 14 de março é 
comemorado o Dia Mundial do Rim e que está circulando na internet uma 
reunião com a área técnica do Ministério da Saúde, Ministro da Saúde e 
com os Renais Crônicos, mas não estará presente porque a Federação dos 
Renais Crônicos não foi convidada para tal evento. Fez questão, também, 
de registrar sua indignação e preocupação com o fato divulgado pela mídia 
a respeito do comportamento da médica Virgínia Helena Soares de 
Souza, responsável pela UTI (Unidade de Tratamento Intensivo) do 
Hospital Evangélico de Curitiba-PR, acusada da morte de pacientes 
internados naquela UTI, mas que, infelizmente, o advogado disse não haver 
indícios da responsabilidade da médica sobre os homicídios, quando se 
tem, pelo menos, dez bilhetes de pacientes - alguns nem sobreviveram – 
relatando terem ouvido a médica dizer que iria desligar os aparelhos 
daqueles pacientes desenganados. Eles escreveram sobre o medo de 
morrerem. O conselheiro citou o Processo nº 17977/2012, assinado por ele 
e mais trinta e três pacientes renais crônicos, no qual solicitam à Central de 
Medicamentos - CEMA a troca do medicamento Eritropoetina, fabricado 
com albumina humana pelo Laboratório Manguinhos, por outro 
medicamento produzido com albumina sintética, o qual dá aos usuários 
mais segurança contra possíveis consequências ou prejuízos à saúde que 
possam surgir a longo prazo, devido ao uso da albumina humana. O 
conselheiro Luiz Francisco Belém Costa se declarou descontente com a 
falta de empenho da SUSAM, CEMA e com a Sociedade Amazonense de 
Nefrologia. 

 Jorge Reis de Lima – solicitou que a SUSAM fiscalizasse todos os bairros 
de Manaus, especialmente o Japiim, devido ao alto número de casos de 
Dengue, sugeriu, inclusive, que a Secretaria realizasse ações de promoção 
à saúde, com distribuição de panfletos. Outro assunto abordado pelo 
conselheiro disse respeito a uma matéria veiculada no programa 
Fantástico, da Rede Globo, sobre esterilização de materiais hospitalares 
em alguns Estados do País, realizada por empresas terceirizadas, 
prestando serviços de má qualidade na rede SUS; este fato o levou a 
questionar como este serviço tem sido executado em nossa rede de 
assistência, a fim de que a população do Estado do AM não sofra as 
consequências, devido ao descuido na esterilização dos materiais. 
Perguntou, também, o motivo pelo qual o usuário do SUS tem que esperar 
em torno de seis meses para fazer uma endoscopia, pois ao ser 
encaminhado para a Policlínica Codajás, no setor agendamento da referida 
Unidade de Saúde, tomou conhecimento que seu exame seria marcado 
para o final de 2013; 

 
 Rodrigo Tobias de Sousa – identificou-se como representante da UFAM 

(Universidade Federal do Amazonas), informou que a UFAM, em parceria 
com a FIOCRUZ (Fundação Oswaldo Cruz), está executando alguns cursos 
ao longo do ano voltados para a área de saúde, onde se espera que 



possam provocar um bom impacto nos serviços de saúde, apoiando a 
política de regionalização, através do curso de Educação Permanente em 
Gestão Regionalizada, com início neste mês de fevereiro. Para isso, 
viajarão os Coordenadores Pedagógicos, juntamente com os instrutores, no 
dia 27 de fevereiro de 2013, para sete das nove regionais. Todos esperam 
causar um impacto nessas sete regionais, com o curso supracitado. Citou, 
também, um convênio firmado entre UFAM e Secretaria Municipal de Saúde 
de Manaus, que estabelece campo de estágio para os cursos de medicina, 
enfermagem e farmácia dentro do sistema municipal de saúde, a ser 
desenvolvido na Zona Oeste da cidade, no qual os alunos vivenciarão os 
diversos aspectos da Vigilância e das linhas de cuidado da Violência no 
Trânsito; Sífilis Congênita; Saúde do Trabalhador; Análise do Sistema da 
Vigi-água e outros. Falou do processo instalado para a eleição de Reitor da 
UFAM, havendo três chapas concorrentes ao cargo. Manifestou sua 
preocupação com a “pauta esvaziada” de reuniões do CES/AM, onde se 
trata de assuntos já constantes nas pautas, mas sem espaço e tempo hábil 
para discussão dessas matérias, e pior, sem condições para incluir outros 
temas importantes, trazidos pelos conselheiros; 

 

 Rui Guilherme Neves de Souza – informou que esteve em Brasília no dia 
19/02, participando da Reunião Extraordinária do Conselho Nacional de 
Saúde - CNS, cuja pauta, dentre outros itens, continha a questão financeira 
da Média e Alta Complexidade – MAC; e no dia 21/02, na Reunião 
Ordinária, foi comentada a denúncia contra a Dra. Virgínia Helena Soares 
de Souza, responsável pela UTI do Hospital Evangélico de Curitiba-PR, e o 
representante do CRM/PR informou aos presentes que o CES/PR criou 
uma comissão para acompanhar e fiscalizar esta denúncia de homicídio;  

 

 Adarcyline Magalhães Rodrigues - informou que estará em Brasília na 
próxima semana, participando do Planejamento das ações da SESAI 
(Secretaria Especial de Saúde Indígena). Na oportunidade, apresentou a 
senhora Mara Capeba, da equipe de trabalho da SESAI/DSEI - Manaus 
(Secretaria Especial de Saúde Indígena / Distrito Sanitário Especial 
Indígena de Manaus), como representante da população indígena. 

 
 
 
 
Conselheiros Titulares presentes: Adarcyline Magalhães Rodrigues, Ana Selma Rodrigues Pinheiro, 
Adriano da Silva Terrazas, Hellen Cristina Silva Moraes, Isaac Gomes Benayon, Jorge Reis de 
Lima, Rui Guilherme Neves de Souza. Conselheiros Suplentes: Silvano de Souza Fonseca, Lubélia 
Sá Freire da Silva, Lúcia Ferreira Viana, Antônio Ferreira de Oliveira Júnior, Sidclei Lima da Silva, 
Rodrigo Tobias de Sousa, Luíz Francisco Belém Costa, Roberto de Assis Rodrigues. Ausências 
justificadas: Gilson Aguiar da Silva, José Rodrigues, Maria Adriana Moreira, Antônio Evandro de 
Melo Oliveira, Ada Frota Oliveira de Carvalho, Antônio de Pádua Quirino Ramalho, Cristiano 
Rodrigues Ferreira, José Mário dos Santos Ferreira. A presente Ata foi elaborada pela técnica Eliane 
Baraúna Garcia de Vasconcelos e revisada pela Secretária Executiva do Conselho Estadual de Saúde 
do Amazonas, Rita Cristiane dos Santos Almeida, que após aprovação da plenária do CES/AM, e 
assinada pelos responsáveis por sua elaboração, será arquivada para fins documentais.  

 
 

Manaus, 26 de fevereiro de 2013. 

  

  

  
 
 

 


